
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 5 – 9  июня 2023 г. 

 

Камчатский парламент предложил упростить добычу инертных 

строительных материалов в границах водоохранных зон 

Законодательное Собрание Камчатского края  
 

        Проект федерального закона представил первый заместитель 

председателя Законодательного Собрания Камчатского края Андрей 

Копылов на заседании Парламентской Ассоциации «Дальний Восток и 

Забайкалье» в Якутске.  

         Речь идет о подготовленных камчатским парламентом поправках в 

статьи 61 и 65 Водного кодекса РФ в части снятия запрета на добычу 

инертных строительных материалов в водоохранных зонах. 

         «Сейчас в границах водоохранных зон запрещены разведка и добыча 

общераспространенных полезных ископаемых – строительного песка, 

песчано-гравийной смеси и т.д. Это ограничивает добычу ресурсов, 

необходимых для строительного комплекса. При этом под запрет не 

подпадает добыча, например, нефти, газа, драгоценных металлов, хотя 

разработка таких месторождений может нанести вред водным объектам», – 

пояснил Андрей Копылов. 

        Действующее ограничение не позволяет использовать уже разведанные 

месторождения в водоохранных зонах. 

        По мнению камчатских депутатов, снятие запрета и использование 

местных полезных ископаемых ускорит строительство социально важных 

объектов и снизит их стоимость, поскольку песок и песчано-гравийную смесь 

нередко приходится завозить к месту строительства, в отдаленные районы. С 

аналогичной инициативой выступают и другие регионы ДФО, в частности, 

Сахалин. 

        Законодательная инициатива камчатского парламента была поддержана 

участниками Ассоциации «Дальний Восток и Забайкалье», в которую входят 

11 законодательных (представительных) органов Дальневосточного 

федерального округа, и будет направлена в Правительство РФ и 

Государственную Думу.   

 

Сергей Горняков: развитие экологического туризма нуждается в новых 

подходах 

Волгоградская областная Дума  

 

         5 – 6 июня в Москве при поддержке Госдумы и Минприроды России 

проходил XIV Международный форум «Экология». В день открытия Форума  

http://www.zaksobr.kamchatka.ru/events/news/8100
http://www.zaksobr.kamchatka.ru/events/news/8100


2 

 

представитель в Совете Федерации от законодательного органа 

государственной власти Волгоградской области Сергей Горняков принял 

участие в рабочей сессии «Экотуризм: налегке для природы».  

        В ходе дискуссии обсуждались вопросы формирования экокультуры и 

ответственности граждан за сохранение окружающей среды, создания 

особых туристических зон с прямым государственным управлением, 

развития туристической привлекательности регионов.  

        Сергей Горняков поднял тему правового регулирования в области 

экологической реабилитации. «С учетом мировых трендов в концепции 

развития экологического туризма необходимо рассматривать его модель 

комплексно, обеспечив взаимосвязь туризма, культуры и экологии, а также 

предусмотреть современный подход к его организации на особо охраняемых 

природных территориях, прежде всего, национальных парков, в том числе 

используя механизм государственно-частного партнерства, – сказал сенатор. 

– При этом важно во главу угла ставить не финансовые выгоды, а внимание к 

природе и возможность для наших людей познавать собственную страну».  

         Сенатор также подчеркнул, что экологический туризм возможно 

совмещать с экологическим волонтерством (очищением берегов водоемов, 

оборудованием экотроп) и научным волонтерством (наблюдением за 

животным и растительным миром, природными явлениями), а также 

напомнил, что поддержка таких инициатив отвечает задачам национального 

проекта «Экология». Сергей Горняков поделился с участниками дискуссии 

предложениями по развитию экотуризма в городах через продвижение 

объектов культурного и исторического наследия.  

 

Депутаты Думы Чукотки поддержали обращение к Правительству РФ 

по вопросу обеспечения жильем молодых семей участников СВО 
Дума Чукотского АО  

 

          Как рассказала председатель Комитета по промышленной и 

сельскохозяйственной политике окружной Думы Любовь Махаева, в данном 

обращении, инициированном ЗС Калужской области,  предлагается внести 

дополнения в п. 25 Правил предоставления молодым семьям социальных 

выплат на приобретение (строительство) жилья и их использования, 

утвержденных Постановлением Правительством РФ. 

        «В соответствии с предложенной инициативой мы считаем 

своевременным добавить в список получателей льгот категорию семей, в 

которых молодые люди – мужья или отцы – являются участниками 

специальной военной операции», – пояснила депутат. 

         Как отметила глава законодательного органа Чукотки Валентина 

Рудченко, на региональном уровне предоставляются различные виды 
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социальной помощи участникам СВО. Но есть вопросы, решение которых 

без федеральной поддержки реализовать сложно. 

         «Если предложение будет поддержано, это позволит оказывать 

материальную помощь молодым семьям для улучшения жилищных условий, 

в которых мужчины ушли на фронт. Мы знаем, что у нас в округе есть 

нуждающиеся молодые семьи, мужья и отцы которых сейчас сражаются за 

нашу свободу», – подчеркнула Валентина Рудченко. 

 

Депутаты предлагают в два раза увеличить максимальный размер 

микрозаймов для малого и среднего бизнеса 

Законодательное Собрание Ростовской области  

 

         Депутаты Законодательного Собрания Ростовской области обращаются 

на федеральный уровень с предложением увеличить максимальный размер 

микрозаймов для субъектов малого и среднего предпринимательства до 10 

млн рублей.  

        Речь идет о тех займах, которые предоставляются организациями, 

оказывающими поддержку бизнесу. На Дону этим занимается Ростовское 

региональное агентство поддержки предпринимательства (РРАПП). 

        Эта услуга у бизнеса очень популярна, так как процентная ставка таких 

займов заметно ниже, чем в коммерческих банках, – от 1 до 9 %. Но 

федеральным законом определен потолок суммы для одного заемщика – 5 

млн рублей, который был установлен еще в 2018 году.  

         Как отмечается в обращении, за этот период произошла существенная 

инфляция и 5 млн рублей уже недостаточно, например, для реализации 

производственных проектов в критически важных отраслях или в 

приоритетных территориях.  

 

Севастопольские парламентарии поддержали коллег из Карелии 

Законодательное Собрание города Севастополя 

                                            

         Проект постановления о поддержке обращения Законодательного 

Собрания Республики Карелия в Правительство и Министерство финансов 

по вопросу обеспечения за счет средств федерального бюджета физической 

сохранности объектов культурного наследия народов России рассмотрели 

севастопольские парламентарии в рамках пленарного заседания. 

        С докладом по данному вопросу выступил председатель комитета по 

градостроительству и земельным вопросам Вячеслав Горелов. Он отметил, 

что коллеги из Карелии обеспокоены отсутствием балансодержателей у 

объектов культурного наследия. 
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          «Судя по обращению, эта проблема характерна не только для 

Севастополя, но и для всей страны. Дело в том, что на северо-западе России 

есть места, где находится большое количество памятников деревянного 

зодчества, которые подвержены пожарам, и стоимость установки пожарных 

сигнализаций очень высокая. Наши коллеги из Карелии подготовили проект 

обращения по вопросу выделения средств федерального бюджета на 

выполнение таких работ с тем, чтобы после этого памятники можно было 

передавать на баланс тем, кто будет заниматься их содержанием. Надо 

сказать, что и в других городах России я встречал подобные объекты. Эти 

здания, не имеющие балансодержателя, ветшают и впоследствии могут быть 

уничтожены», – рассказал Вячеслав Горелов. 

         Депутаты Законодательного Собрания Севастополя поддержали 

обращение, и постановление было принято единогласно. 

 

Бюджетный комитет поддержал законопроект о введении курортного 

сбора  

Законодательное Собрание Санкт-Петербурга 

 

  Бюджетно-финансовый комитет Законодательного Собрания Санкт-

Петербурга одобрил проект закона о введении в городе курортного сбора. 

Законопроект внесен в парламент Губернатором Александром Бегловым. Он 

подготовлен в развитие федерального законодательства и поддержан 

Контрольно-счѐтной палатой, Комитетом финансов, Комитетом по 

информатизации. 

Предполагается, что в случае принятия закон вступит в силу с 1 октября 

2023 года. Однако, с этого дня и до 1 апреля 2024 года будет действовать 

нулевая ставка сбора. Далее она составит 100 рублей в сутки. День заезда при 

исчислении сбора учитываться не будет. От уплаты освободят граждан 20 

льготных категорий. 

 

Принят законопроект «О Конституционном совете Республики 

Татарстан» 
Государственный Совет Республики Татарстан  

 

          На сорок четвертом заседании Государственного Совета РТ депутаты 

рассмотрели проект закона РТ «О Конституционном совете Республики 

Татарстан». Законопроект принят в первом и третьем чтениях.  

        Устанавливается, что по запросам Раиса (главы) Республики Татарстан, 

Государственного Совета Республики Татарстан, его Президиума и 

комитетов, депутатов Государственного Совета Республики Татарстан, 
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Кабинета Министров Республики Татарстан, уполномоченных в Республике 

Татарстан по правам человека, по правам ребенка, по защите прав 

предпринимателей, органов местного самоуправления Конституционный 

совет разъясняет положения Конституции Республики Татарстан, а также 

выносит заключения о конституционности или неконституционности законов 

Республики Татарстан или их отдельных положений, нормативных правовых 

актов Раиса Республики Татарстан, Кабинета Министров Республики 

Татарстан, иных органов исполнительной власти Республики Татарстан, 

нормативных правовых актов органов местного самоуправления. 

         Конституционный совет выносит заключения о конституционности или 

неконституционности  вышеуказанных нормативных актов также по 

обращениям граждан и организаций, полагающих, что их права нарушены 

этими нормативными правовыми актами. 

         Также к компетенции Конституционного совета отнесено вынесение 

заключений по проектам законов РТ о принятии Конституции РТ или 

внесении изменений и дополнений в нее, а также выражение мнения о 

соответствии Конституции республики проектов договоров (соглашений), 

заключаемых от имени Республики Татарстан с субъектами Российской 

Федерации. 

         Законопроектом предусмотрено, что Конституционный совет состоит из 

трех членов, включая Председателя, которые назначаются Государственным 

Советом. 

        «Вопросов, связанных с Основным Законом республики и которые 

раньше рассматривал Конституционный суд республики, после его 

упразднения меньше не стало, – сказал председатель Госсовета Фарид 

Мухаметшин. –  Очень важно иметь орган, куда граждане могли бы 

обращаться в случае нарушения их прав, а не ездить в Петербург, в 

Конституционный суд России. Поэтому предлагается создать 

Конституционный совет». 

 

Белгородский бизнес-омбудсмен теперь вправе без специального 

разрешения посещать обвиняемых и осужденных предпринимателей 

Белгородская областная Дума  

 

        На 32-м заседании Белгородской областной Думы депутаты внесли 

изменения в региональный закон об Уполномоченном по защите прав 

предпринимателей.  

        Автор законодательной инициативы – депутат облдумы Игорь 

Закотенко. Он подчеркнул, что корректировки расширяют полномочия 

бизнес-омбудсмена.  

          В частности, Уполномоченный теперь вправе без специального 

разрешения посещать места содержания под стражей и учреждения, 

исполняющие уголовные наказания в виде принудительных работ, ареста, 
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лишения свободы. Такой возможностью он наделяется при рассмотрении 

жалоб предпринимателей для защиты прав подозреваемых, обвиняемых и 

осуждѐнных по делам о преступлениях в сфере экономической деятельности.  

         Актуальность изменений отметил председатель Думы Юрий Клепиков: 

«Расширение компетенций бизнес-омбудсмена мы оцениваем положительно. 

Для защиты предпринимателей Уполномоченный должен задействовать все 

ресурсы, и новые полномочия позволят ему более эффективно отстаивать 

права бизнес-сообщества». 

 

В Башкортостане будет усилен государственный контроль за 

производством сидра и пива 

Государственное Собрание Республики Башкортостан  

 

         На заключительном заседании весенней сессии депутаты 

Государственного Собрания – Курултая Республики Башкортостан 

рассмотрят в первом чтении проект закона «О внесении изменений в статью 

10 Закона Республики Башкортостан «О регулировании деятельности в 

области производства и оборота этилового спирта, алкогольной и 

спиртосодержащей продукции и об ограничении потребления (распития) 

алкогольной продукции в Республике Башкортостан».  

        – Законопроект направлен на обеспечение безопасности продаваемой на 

территории республики слабоалкогольной продукции: сидра, пива и пивных 

напитков, медовухи и пуаре, – сообщил Председатель Государственного 

Собрания Константин Толкачев. – Соблюдение организациями и 

предпринимателями обязательных требований к маркировке и к 

представлению сведений об обороте такой продукции станет предметом 

регионального государственного контроля. Более жесткое государственное 

регулирование закроет лазейки для проникновения на республиканский 

рынок алкогольного контрафакта и снизит риски для жизни и здоровья 

граждан.  

         Спикер парламента также отметил, что в соответствии с последними 

изменениями федерального законодательства с 1 сентября 2023 года 

производством сидра, пива и пивных напитков, медовухи и пуаре смогут 

заниматься только организации, зарегистрированные в специальном реестре.  

Вести реестр уполномочено Росалкогольрегулирование. При включении 

организации в реестр будет проводиться плановая выездная проверка 

предприятия, в ходе которой должно быть подтверждено наличие основного 

технологического оборудования.  
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Внесены изменения в региональный закон «Об участии Свердловской 

области в государственно-частном партнерстве» 

Законодательное Собрание Свердловской области   

 

           Председатель Законодательного Собрания Свердловской области 

Людмила Бабушкина охарактеризовала основные вопросы, рассмотренные на 

двадцатом втором заседании регионального парламента.  

     «Депутаты приняли в трех чтениях девять региональных законов, – 

отметила Бабушкина.– Среди них – закон «О внесении изменений в статью 7 

закона «Об участии Свердловской области в государственно-частном 

партнерстве». 

         В областном законе «Об участии Свердловской области в 

государственно-частном партнерстве» закреплена компетенция органов 

государственной власти региона по участию только в тех концессионных 

соглашениях, в которых Свердловская область выступает в качестве 

концедента. Внесенными изменениями в областном законе 

конкретизированы полномочия органов государственной власти региона, 

связанные с участием Свердловской области в концессионных соглашениях 

как в качестве концедента, так и в качестве самостоятельной стороны». 

         Также депутаты заслушали информацию Банка ВТБ и Банка Синара о 

внедрении Единой социальной карты на территории Свердловской области. 

Напомним, спикер Законодательного Собрания возглавляет 

Координационный совет по внедрению механизма оказания отдельных мер 

социальной поддержки посредством Единой социальной карты «Уралочка». 

         «На сегодняшний день в Свердловской области уже выдано более 270 

тысяч Единых социальных карт,– подчеркнула председатель 

Законодательного Собрания Людмила Бабушкина.– К работе по этому 

направлению подключились кредитные учреждения. Единая социальная 

карта позволяет оплачивать товары и услуги, проезд в общественном 

транспорте, получать социальные выплаты, пользоваться скидками, 

бонусами и специальными предложениями от партнеров проекта. 

 

Производство лития могут запустить в Иркутской области уже в этом 

году  

Законодательное Собрание Иркутской области  

 

         Комитет по строительству и дорожному хозяйству Законодательного 

Собрания обсудил изменения в региональный закон «О градостроительной 

политике», которые позволят ускорить запуск производства лития.  
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         Законом предлагается освободить от необходимости получения 

разрешения на строительство сооружений, предназначенных для добычи из 

подземных вод полезных ископаемых, не относящихся к углеводородному 

сырью. Это позволит в скором времени запустить на территории Иркутской 

области производство лития. В регионе реализуются соответствующий 

инвестиционный проект, направленный на извлечение полезных ископаемых 

из подземных вод.  

        Как рассказал один из авторов проекта закона председатель комитета по 

собственности и экономической политике Николай Труфанов, речь идет об 

отработке вод, которые уже используются в производстве нефтепродуктов и 

газа. «Важно, чтобы производство в Иркутской области давало продукт, 

который отвечает вопросам импортозамещения. Литий сегодня в дефиците, 

необходимо начать его производство уже сейчас, в том числе, на 

перспективу», – отметил депутат. Он также подчеркнул, что производство 

может быть запущено уже до конца этого года.  

          Комитет по строительству и дорожному хозяйству Законодательного 

Собрания Иркутской области решил рекомендовать сессии принять проект 

закона в первом чтении и продолжить работу во втором.  

 

Ямальский парламент готовится к последнему заседанию весенней 

сессии   

Законодательное Собрание Ямало-Ненецкого АО 

 

         Совет Законодательного Собрания ЯНАО утвердил перечень вопросов 

для включения в проект повестки предстоящего заседания парламента, 

которое пройдет 22 июня. 

         На завершающем весеннюю сессию заседании депутаты заслушают 

годовой доклад о реализации и об оценке эффективности госпрограмм 

автономного округа в 2022 году и отчет об исполнении плана мероприятий 

Стратегии социально-экономического развития Ямало-Ненецкого 

автономного округа до 2035 года. Профильный комитет уже приступил к 

изучению соответствующих документов, поступивших в Заксобрание от 

главы региона. 

        Спикер ямальского парламента Сергей Ямкин пояснил, что это 

традиционная и эффективная форма депутатского контроля, которая 

позволяет не только проанализировать происходящие на территории 

социально-экономические процессы, но и в ходе конструктивного диалога со 

всеми уровнями власти выработать единый подход к решению проблемных 

вопросов.    
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         Один из важных вопросов предстоящего заседания прозвучит в докладе 

Главы Пуровского района – это присоединение к городу Тарко-Сале поселка 

Пуровск и села Сывдарма. В результате преобразования эти населенные 

пункты получат статус районов города Тарко-Сале. 

        Согласно проведенному опросу, большинство жителей высказались за 

преобразования. С этим решением солидарна Дума Пуровского района.  При 

принятии решения ямальские парламентарии учтут волеизъявление 

большинства населения.  

 

Семья – основа основ  

Законодательное Собрание Кемеровской области – Кузбасса  

 

         На площадке Парламента Кузбасса состоялась секция III 

Общероссийского Кузбасского форума Всемирного Русского Народного 

Собора (ВРНС), посвященная вопросам демографии и поддержки 

традиционных семейных ценностей. Модератором секции 

«Законотворческие аспекты просемейной и пронаталистской политики 

государства» выступил заместитель председателя Парламента Кузбасса 

Юрий Скворцов.  

         Выступая на тему «Поддержка созидательных законодательных 

инициатив в области преодоления демографических кризисов», митрополит 

Кемеровский и Прокопьевский Аристарх отметил символичность дискуссии 

в стенах Парламента Кузбасса, где принимаются законы, направленные на 

повышение качества жизни людей. Он предложил законодательно закрепить 

за женщинами право уходить в отпуск по беременности и родам сразу после 

постановки на учет в женской консультации.  

         Депутат  Госдумы РФ, заслуженный врач РФ Вероника Власова 

перечислила основные законодательные изменения, принятые в последние 

годы в целях сохранения и укрепления в России традиционных духовно-

нравственных ценностей, меры поддержки семей с детьми, а также 

представила медицинский взгляд на вопросы демографии. 

 

Подписано соглашение о сотрудничестве аппаратов парламентов 

Рязанской и Московской областей 

Рязанская областная Дума  

 

        Документ расширяет возможности для взаимодействия по вопросам 

правового, информационно-аналитического, документационного, кадрового 

и организационного обеспечения деятельности. 



10 

 

         Заместитель председателя Рязанской областной Думы Николай 

Макариков отметил, что в сентябре 2022 года было заключено соглашение 

между парламентами двух регионов.  

       «Закономерно, что сейчас мы подошли к подписанию соглашения о 

сотрудничестве между аппаратами. Мы сможем использовать все лучшее, 

что наработано в законодательных органах двух регионов, и объединить 

усилия для решения тех задач, которые стоят перед нами», – отметил 

Николай Макариков. 

         Председатель комитета Мособлдумы по местному самоуправлению 

Владимир Барсуков подчеркнул, что совместная работа будет способствовать 

дальнейшему развитию регионов. 

                

      
Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


